
艺海回眸回眸

■■ 程浏可

“在20年职业生涯中，我始终在干一件事情，
那就是组织发展和人才发展。”阅文集团副总裁
俞柳这样描述自己的职业经历。曾在腾讯工作十
余年，俞柳又先后参与腾讯文学、阅文集团的成
立。在阅文集团，大家亲切地称呼俞柳“小鱼
姐”，这位优雅而与人亲切的女性与阅文集团一
同淬炼成长，见证了阅文集团从一间简陋的办公
室到滨江畔办公大楼的奋斗历程，也用坚韧和智
慧完成了自我蜕变，让我们看到了女性在职场上
的无限可能。

职场的“关键选择”

2002年，俞柳以第191号员工的身份加入了当
时还很初期的腾讯，做的是业务和运营相关的工作，
并逐渐成为团队骨干。彼时的她开始思考：“我是一
个爱和别人打交道的人，共情力比较强，我想选择一
条和自身特点匹配度高的路，那样才能走得更长
远。”后来俞柳选择转岗到人力资源管理部门，在腾
讯的15年间，历任人力资源总监等职务。

2014年，俞柳再次主动选择去上海，在大公司
内二次创业，担任腾讯文学（2015年与盛大文学合
并后更名为阅文集团）人力资源总监，从0到1搭建
起腾讯文学的人力资源管理体系。“我觉得腾讯文学
是一个全盘锻炼的机会。成为组织全盘负责人，对
我来说是个非常重要的机遇。”

阅文集团用了近10年的时间完成了从无到有，
再成长为一个文化产业集团的精彩蜕变。俞柳也陪
伴阅文实现了组织架构的完善和壮大，她将自己在
阅文的10年分为三个阶段：成立整合期、突破发展
期和大阅文2.0期。

在阅文成立整合期，俞柳出任阅文人力资源总
监，配合公司的整体布局完成了组织整合，搭建了公
司运营机制。在突破发展期，随着成为数千人规模
的公司，阅文内部开始意识到需要从组织的打造角
度进行企业凝聚力的尝试，把一些企业理念沉淀和
传承下来，俞柳也开始进行企业阶段性的文化和人
才体系的梳理。在大阅文组织文化升级的2.0时
期，俞柳带领团队实现了企业文化的快速升级和转
变，实施了一系列匹配阅文“文创+互联网平台”业
务发展特点的组织结构迭代、人才发展、集团文化管
理等重要人力资源发展举措，并将业绩聚焦在人才
的提效和升级上，建立起组织运营、人才盘点和升级

的标准体系。
阅文集团员工平均年龄在30岁左右，是一个年

轻化的团队。俞柳表示，在阅文初创时期，如何建立
组织的基础共识是她面临的一大挑战，但年轻的团
队给了她信心和机会。后来在推动组织变革时，俞
柳选择激发团队的潜能寻求突破。“比如编辑体系是
阅文生存发展的根本，我们通过机制改革鼓励资深
编辑跳出固有框架，拓展新的作者和生产力。”而结
果也证明了这次改革的正确性，很多编辑凭借多年
积累实现“开疆拓土”，不仅其自身受益，也给阅文带
来了新的增长点。

组织中的女性领导力

阅文集团有将近50%的女性员工，管理层女性
占比也处于较高水平。俞柳说：“我最喜欢的女主角
是《与凤行》中的沈璃，大女主的人物设定与女性领
导者的特质非常契合，那就是勇敢、有担当、丰富而
真挚的情感。”

俞柳认为，女性要在组织发展的不同阶段厘清
自己的定位，比如，有时是团队的沟通枢纽；有时是
团队的黏合剂；有时要发挥女性意见领袖的作用推
动核心决策。作为职场女性，要善用识别团队中不
同个体的特点，形成差异化推动。同时，要善于利用
自身优势去高效工作，不仅有利于组织成长，更能帮
助自身价值实现。“女性就像水，既要适应大环境的
温度，又要能根据四季更迭而变化。”俞柳这样形容
女性在职场中的适应性和灵活性。

俞柳在人力资源管理领域深耕20多年，获得
“2023人力资源管理卓越成就奖”“2023中国女性
创始人TOP20”、首届浦东新区“最美女企业家”（提
名）等荣誉。对于女性群体，俞柳认为，当你不为自
己设限时，就没有什么能够真正限制你。

阅文集团副总裁俞柳：不给职场设限
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用电影语言描摹我的童年之梦用电影语言描摹我的童年之梦

拍摄拍摄《《红楼梦红楼梦》》的念头源自我童年时期对这部文学的念头源自我童年时期对这部文学
巨著的喜爱巨著的喜爱。。记得在我九岁时记得在我九岁时，，影视文化还未普及影视文化还未普及，，书书
籍也不易获取籍也不易获取，，妈妈在床底珍藏的一个书箱便成了我妈妈在床底珍藏的一个书箱便成了我
的珍宝的珍宝。。我不知道母亲是否阅读过里面的书籍我不知道母亲是否阅读过里面的书籍，，但这但这
个书箱的确陪伴我度过了孤独的童年个书箱的确陪伴我度过了孤独的童年。。尤其是那本尤其是那本

《《红楼梦红楼梦》》几乎被我翻烂了几乎被我翻烂了，，它给我带来了许多美好的它给我带来了许多美好的
遐想和憧憬遐想和憧憬，，我仿佛与大观园中的孩子们进行了心灵我仿佛与大观园中的孩子们进行了心灵
的交流的交流，，这种奇妙的亲近感在我心中埋下了一颗种子这种奇妙的亲近感在我心中埋下了一颗种子。。

多年后多年后，，我进入了北京电影学院导演系学习我进入了北京电影学院导演系学习。。在在
第一堂课上第一堂课上，，导演系的老师就告诉我们导演系的老师就告诉我们：：““你们要知道你们要知道，，
所有文学描写的内容所有文学描写的内容，，用电影语言都可以表现出来用电影语言都可以表现出来。。””
这句话就像一道闪电这句话就像一道闪电，，划破了我对电影语言的懵懂划破了我对电影语言的懵懂。。
接着接着，，我便开始探索电影语言的最大承载力我便开始探索电影语言的最大承载力，，即如何将即如何将
文字语言转换到大银幕文字语言转换到大银幕。。同时同时，，我也思索着将我也思索着将《《红楼红楼
梦梦》》这部文学巨著搬上大银幕的可能性这部文学巨著搬上大银幕的可能性。。

将千万人心中的经典之作搬上银幕将千万人心中的经典之作搬上银幕，，重点是要将重点是要将
其进行具象化的呈现其进行具象化的呈现。。这个过程需要将你所有的人这个过程需要将你所有的人
生经验生经验、、审美观点审美观点、、对社会的了解以及对人性的看法对社会的了解以及对人性的看法
都凝聚在演员的眼神都凝聚在演员的眼神、、身段身段、、形体以及剧情的建构形体以及剧情的建构
中中。。而情节的构建又是一项非常复杂而艰巨的工作而情节的构建又是一项非常复杂而艰巨的工作，，
需要反复转换和筛选需要反复转换和筛选。。多年来多年来，，我的脑中总是不断浮我的脑中总是不断浮
现这些图景现这些图景。。

我从前辈们对我从前辈们对《《红楼梦红楼梦》》的改编和具象化呈现中获的改编和具象化呈现中获
得许多借鉴得许多借鉴。。除了传承下来的画本外除了传承下来的画本外，《，《红楼梦红楼梦》》有将近有将近
4040多部现代影视作品多部现代影视作品。。当时的电影人带着将浩瀚的文当时的电影人带着将浩瀚的文
学巨著搬上银幕这样一种梦想学巨著搬上银幕这样一种梦想，，仅仅在仅仅在19461946年年，，就有就有44
部关于部关于《《红楼梦红楼梦》》题材的电影诞生题材的电影诞生。。其中其中，，我最为心仪的我最为心仪的
是于是于19621962年上映的越剧电影年上映的越剧电影《《红楼梦红楼梦》，》，影片中徐玉兰影片中徐玉兰
和王文娟对贾宝玉和林黛玉的演绎已成为经典范本和王文娟对贾宝玉和林黛玉的演绎已成为经典范本，，她她
们不仅展现了深厚的唱腔和表演功底们不仅展现了深厚的唱腔和表演功底，，也将人物情感表也将人物情感表
达得淋漓尽致达得淋漓尽致。。这一版这一版《《红楼梦红楼梦》》打动了我打动了我，，也使我建立也使我建立
了信心了信心。。我想我想，，为什么古典传统戏曲形式能够如此深入为什么古典传统戏曲形式能够如此深入
人心人心？？我是否可以用现代的电影语言我是否可以用现代的电影语言、、科技手段在大银科技手段在大银
幕上展示一个不同于以往的幕上展示一个不同于以往的《《红楼梦红楼梦》》呢呢？？

我知道我知道，，只有更深入地理解原著只有更深入地理解原著，，才能更好地进行才能更好地进行
改编改编。。随着年龄的增长随着年龄的增长，，我不断地研读我不断地研读《《红楼梦红楼梦》，》，在不在不
同阶段产生了不同的感悟同阶段产生了不同的感悟。。并在创作初期并在创作初期，，与多名知与多名知
名学者名学者，，如蒋勋如蒋勋、、白先勇白先勇、、胡德平胡德平、、曹雪芹协会主席和王曹雪芹协会主席和王
蒙先生进行了深入地交流蒙先生进行了深入地交流，，研读他们的专著研读他们的专著，，尽可能地尽可能地
汲取他们的智慧汲取他们的智慧。。

除此之外除此之外，，我在之前已经有过拍摄电影我在之前已经有过拍摄电影《《孔子孔子》》的的
经验经验，，这让我获得了信心这让我获得了信心。。因为孔子作为一位伟大的因为孔子作为一位伟大的
思想家和教育家思想家和教育家，，其深邃的思想和深远的影响是电影其深邃的思想和深远的影响是电影
艺术难以呈现的艺术难以呈现的。。我们经历重重困难我们经历重重困难，，最终完成了这最终完成了这
部作品并取得了票房过亿的成绩部作品并取得了票房过亿的成绩。。虽然这仅仅是一个虽然这仅仅是一个
数字数字，，但它让我释然了但它让我释然了，，原来我是可以做到的原来我是可以做到的。。

《《红楼梦之金玉良缘红楼梦之金玉良缘》》跨越了跨越了1818年的创作历程年的创作历程，，经经
历了策划筹备历了策划筹备，，演员的海选演员的海选、、集中培训集中培训，，大观园的设计大观园的设计、、
建造等复杂而漫长的过程建造等复杂而漫长的过程。。这其中充满了挑战这其中充满了挑战，，也遭也遭
受了非议受了非议。。我理解观众对我理解观众对《《红楼梦红楼梦》》的热爱的热爱，，他们的期他们的期
待和批评都让我感到压力待和批评都让我感到压力，，但同时也带给我动力但同时也带给我动力。。我我
将儿时的梦想拍摄完成将儿时的梦想拍摄完成，，从最初的上从最初的上、、中中、、下三部曲下三部曲，，再再
到上到上、、下集下集，，最终凝练成一部时长最终凝练成一部时长22小时的小时的《《红楼梦之红楼梦之
金玉良缘金玉良缘》。》。

对于曹雪芹名著对于曹雪芹名著《《红楼梦红楼梦》》的改编的改编，，已是时下热已是时下热

潮潮。。有歌剧有歌剧、、京剧京剧、、话剧话剧、、舞剧和芭蕾舞舞剧和芭蕾舞
等多种形式等多种形式，，呈现方式非常丰富呈现方式非常丰富。。每个每个
创作者都穷尽智慧以独特的视角诠释这创作者都穷尽智慧以独特的视角诠释这
部经典作品部经典作品。。我认为我认为，，创新始终是艺术创新始终是艺术
创作的主题创作的主题，，我们不应停步我们不应停步，，也无须仰望也无须仰望
过去的辉煌过去的辉煌。。每个时代都应该留下当代人对每个时代都应该留下当代人对
经典作品理解的痕迹经典作品理解的痕迹。。

1818 年的创作过程并不算长年的创作过程并不算长，，曹公写红楼曹公写红楼
也曾披阅十载增删五次也曾披阅十载增删五次，，终未完成终未完成。。如果能够再给我如果能够再给我
1010年的时间年的时间，，我还可以继续我还可以继续。。

从从《《女儿楼女儿楼》》到到《《雍正王朝雍正王朝》》的创作蜕变的创作蜕变

我从不惧怕挑战我从不惧怕挑战，，因为在我创作之路上因为在我创作之路上，，挑战始终挑战始终
如影随形如影随形。。

记得刚从北京电影学院毕业的时候记得刚从北京电影学院毕业的时候，，我只不过是我只不过是
一个初出茅庐的新人一个初出茅庐的新人。。而我的同学陈凯歌而我的同学陈凯歌、、张艺谋张艺谋、、张张
军钊却早已在电影界大放异彩军钊却早已在电影界大放异彩，，他们的作品他们的作品《《黄土地黄土地》》

《《一个和八个一个和八个》》不仅取得了成功不仅取得了成功，，更是让中国电影迈向更是让中国电影迈向
国际舞台国际舞台，，由此确立了中国第五代导演的格局由此确立了中国第五代导演的格局。。当时当时
的我被分配到了八一电影制片厂的我被分配到了八一电影制片厂，，从场记开始做起从场记开始做起。。
幸运的是幸运的是，，我赶上了改革开放的好时代我赶上了改革开放的好时代，，社会上掀起了社会上掀起了
一股起用年轻人的热潮一股起用年轻人的热潮，，我们的厂长萧穆找到我说要我们的厂长萧穆找到我说要
成立青年摄制组成立青年摄制组，，让我们自己去选题材让我们自己去选题材、、选剧本选剧本、、搞创搞创
作作。。我想我想，，我的同学们既然都选择了宏大题材我的同学们既然都选择了宏大题材，，那么我那么我
作为一名女导演应该发挥自己的特点作为一名女导演应该发挥自己的特点。。当时当时，，著名导著名导
演谢晋演谢晋、、黄健中黄健中、、谢飞都拍摄过一些女性题材的电影谢飞都拍摄过一些女性题材的电影，，
他们所勾勒出的女性形象堪称经典他们所勾勒出的女性形象堪称经典。。而我试图避免男而我试图避免男
性导演对女性形象的刻板印象性导演对女性形象的刻板印象，，以女性独特的视角去以女性独特的视角去
聆听聆听、、理解和表达女性内心真实世界的复杂与多元理解和表达女性内心真实世界的复杂与多元。。
此时此时，，我的同学李晓军导演恰好向我推荐了海军政治我的同学李晓军导演恰好向我推荐了海军政治
部歌舞团女作家丁小琦的处女作部歌舞团女作家丁小琦的处女作《《女儿楼女儿楼》。》。当我读到当我读到
她的这部作品时她的这部作品时，，一种亲切一种亲切、、真实真实、、质朴的生活气息质朴的生活气息扑扑
面而来面而来。。我被深深地打动我被深深地打动，，于是拍摄电影于是拍摄电影《《女儿楼女儿楼》》也也
就变得顺理成章就变得顺理成章。。这部影片描述了这部影片描述了2020世纪世纪7070年代一年代一
个野战医院女护士成长的故事个野战医院女护士成长的故事，，她不同于以往的女性她不同于以往的女性
形象形象，，面临着情感释放与克制面临着情感释放与克制、、个人前途与家庭的复杂个人前途与家庭的复杂
抉择抉择。。影片探讨了女性在成长中的自我认同影片探讨了女性在成长中的自我认同、、选择与选择与
牺牲等主题牺牲等主题。。我尝试以一群女兵的形象来完成我对于我尝试以一群女兵的形象来完成我对于
女性视角的诠释女性视角的诠释，，以女性的眼光审视世界以女性的眼光审视世界。。最终最终《《女儿女儿
楼楼》》获得了认可获得了认可，，被当时的国际影评界评为亚洲第一部被当时的国际影评界评为亚洲第一部
女性电影女性电影。。我也因此而跻身中国第五代导演行列我也因此而跻身中国第五代导演行列。。

凭借凭借《《女儿楼女儿楼》》踏上导演的职业道路后踏上导演的职业道路后，，我就开始我就开始
考虑接下来要创作什么样的作品考虑接下来要创作什么样的作品。。当时有很多声音会当时有很多声音会
说女导演拍出的女性作品更加细腻说女导演拍出的女性作品更加细腻、、动情动情、、自然……但自然……但
我并没有刻意去寻找女性题材的电影我并没有刻意去寻找女性题材的电影，，我始终认为不我始终认为不
应该因为性别而为自己设限应该因为性别而为自己设限，，无论是男性导演还是女无论是男性导演还是女
性导演性导演，，都要通过作品去打动观众都要通过作品去打动观众，，而这取决于作品本而这取决于作品本
身是否具有人性关怀和社会意义身是否具有人性关怀和社会意义。。

这就不得不提这就不得不提
到到《《雍正王朝雍正王朝》。》。虽虽

然它被归类为所谓大然它被归类为所谓大
气磅礴的男性题材作气磅礴的男性题材作

品品，，但是我在拍摄的时候并没但是我在拍摄的时候并没
有受到这种特定题材的约束有受到这种特定题材的约束。。

我就像作家一样我就像作家一样，，在创作小说的时候在创作小说的时候
是跟着人物走的是跟着人物走的，，去设想将年羹尧刻画成一个什么样去设想将年羹尧刻画成一个什么样
的战将的战将，，将张廷玉刻画成一个什么样的儒臣将张廷玉刻画成一个什么样的儒臣。。当你把当你把
这些人物都剖析这些人物都剖析、、梳理过之后梳理过之后，，就搭建好了剧中的人物就搭建好了剧中的人物
架构架构。。

其实其实，，在在《《雍正王朝雍正王朝》》中我们拿掉了整整中我们拿掉了整整99集的集的““感感
情戏情戏””，，以刘茂林与苏舜卿的爱情故事为线索以刘茂林与苏舜卿的爱情故事为线索。。虽然其虽然其
情节扣人心弦情节扣人心弦、、女性人物刻画丰满女性人物刻画丰满，，但因这部剧的主题但因这部剧的主题
是是““当家难当家难””，，而感情线则与之偏离而感情线则与之偏离，，不得不将其割舍不得不将其割舍。。
这样的删减尽管令人遗憾这样的删减尽管令人遗憾，，但却保全了这部剧紧凑的但却保全了这部剧紧凑的
节奏感以及家国情怀的主题节奏感以及家国情怀的主题。。

《《雍正王朝雍正王朝》》的成功超出了我的预期的成功超出了我的预期，，这样一部没有这样一部没有
拳头拳头、、枕头和噱头的戏能够引起如此强烈反响让我震动枕头和噱头的戏能够引起如此强烈反响让我震动
不已不已，，这也鞭策我继续沿着这条广阔的中华传统文化历这也鞭策我继续沿着这条广阔的中华传统文化历
史题材的作品创作之路继续前行史题材的作品创作之路继续前行。。接着接着，，我又拍摄了编我又拍摄了编
剧江奇涛的作品剧江奇涛的作品《《汉武大帝汉武大帝》，》，再一次让我收获了再一次让我收获了““飞天飞天
奖奖””优秀导演奖优秀导演奖。。后来后来，，在创作我的第三部电视剧在创作我的第三部电视剧《《乔家乔家
大院大院》》时时，，我在叙事方式上做了一次转变我在叙事方式上做了一次转变。。这部剧不再这部剧不再
是以男性角色为主的宏大叙事是以男性角色为主的宏大叙事，，而是融入了儿女情长而是融入了儿女情长，，
是以两个女性和一个男性的主要人物结构为核心的商是以两个女性和一个男性的主要人物结构为核心的商
战传统大戏战传统大戏，，增加了故事的层次和情感厚度增加了故事的层次和情感厚度。。

不过不过，，无论创作方向如何变化无论创作方向如何变化，，在选择题材时在选择题材时，，我我
始终秉承着一个原则始终秉承着一个原则：：题材必须能够感动我题材必须能够感动我，，具有挑战具有挑战
性性，，同时也要新颖有趣同时也要新颖有趣。。

近年来近年来，，我把自己丰富的创作经验带到了电影制我把自己丰富的创作经验带到了电影制
作的第一线作的第一线，，担任了由青年导演创作的几部影片的监担任了由青年导演创作的几部影片的监
制制，，如如《《天上的孩子天上的孩子》《》《花好月圆花好月圆》》和和《《有你真好有你真好》。》。其中其中，，
故事片故事片《《有你真好有你真好》》描述了贵州省偏远山区的女青年创描述了贵州省偏远山区的女青年创
业的故事业的故事，，在制作过程中在制作过程中，，我们进行了大量的采访和创我们进行了大量的采访和创
作工作作工作，，希望能够通过这部作品呈现出女性创业者的希望能够通过这部作品呈现出女性创业者的
拼搏精神拼搏精神。。今年今年，《，《红楼梦之金玉良缘红楼梦之金玉良缘》》会与观众见面会与观众见面，，
这既是圆我年少时的梦这既是圆我年少时的梦，，也是一次另辟蹊径的尝试也是一次另辟蹊径的尝试，，希希
望观众会喜欢望观众会喜欢。。

与我成为导演的时代不同与我成为导演的时代不同，，如今如今，，女性导演在电影女性导演在电影
行业的作品逐渐增多行业的作品逐渐增多，，这是一件振奋人心的事情这是一件振奋人心的事情，，意味意味
着会有更多女性视角的作品出现着会有更多女性视角的作品出现。。前不久前不久，，我们举办了我们举办了
一次女性导演纪录片的征集活动一次女性导演纪录片的征集活动，，在很短的时间里就收在很短的时间里就收
到了约到了约400400部女性导演的作品参赛部女性导演的作品参赛，，我想我想，，这预示着女这预示着女
性创作者队伍的强大性创作者队伍的强大，，并将为电影行业带来新的活力并将为电影行业带来新的活力。。

人物简介：胡玫，著名导演、编剧、制片人，

毕业于北京电影学院导演系。其代表

作品包括电影《女儿楼》《孔子》《进京

城》，电视剧《雍正王朝》《汉武大帝》

《香樟树》《乔家大院》等。曾

多次获飞天奖、金鹰奖及“五

个一工程奖”。

在今年的第十四届北京国际电影节开幕式上，胡玫导演带领的《红楼梦之金玉良缘》主创团队惊艳

亮相红毯，成为现场焦点。被称为“男人戏中的女性导演”的胡玫，以独特的女性视角创作出多部气势

雄浑的历史题材作品，曾掀起一波又一波的收视高潮。此次她携新作再次走进公众视野，为观众带来

更多的期待与惊喜。北京国际电影节落幕后，胡玫接受了中国妇女报文化周刊记者的专访，分享了自

己的创作历程与心得——

人物简介：张小溪，视觉

艺术家、作家、时尚插画家兼

时尚博主、ELLE杂志插画专

栏作者。著有中文作品《如

光影常在》《邂逅》《六十日》

等；英文作品《保罗小姐与总

统》《金斯伯格的故事》等。

■■ 口述口述：：张小溪张小溪 视觉艺术家视觉艺术家
■■ 记录记录：：陈姝陈姝 中国妇女报全媒体记者中国妇女报全媒体记者

为何有时会用甲、乙、丙、丁来计数或纪年？为何会将女
性孕期的状态称为“身怀六甲”？……这些代表时间的汉字和
女人又有着怎样的关系呢？从由法律出版社出版、艺术家张小
溪著作的插画文集《六十日》中似乎可以找到答案。这本文集
沿着中国古典文化的千年脉络，以崭新视角描绘女性历史轮
廓，挖掘女性本真力量的文集，深受读者喜爱。近日，张小溪接
受了中国妇女报全媒体记者的采访，以下是来自她的口述——

在在《《六十日六十日》》中尽力展现女性美中尽力展现女性美

自古以来自古以来，，美好的事物常常和女性联系在一起美好的事物常常和女性联系在一起。。女性作女性作
为一种生生不息的力量为一种生生不息的力量，，孕育了人类文明孕育了人类文明。。身为女性身为女性，，我对女我对女
性的内心世界有着更深刻的理解性的内心世界有着更深刻的理解，，这成为我在很多作品中以这成为我在很多作品中以
女性视角进行创作的源动力女性视角进行创作的源动力。。而将传统文化而将传统文化、、时间色彩时间色彩、、女性女性
精神三者巧妙结合在一起是我创作精神三者巧妙结合在一起是我创作《《六十日六十日》》的目标的目标。。

在阅读古代神话在阅读古代神话、、宇宙观宇宙观、、哲学和历史等学科的书籍后哲学和历史等学科的书籍后，，
我发现这些用于纪年和纪月的时间符号都是有生命的存在我发现这些用于纪年和纪月的时间符号都是有生命的存在，，
他们站在历史的延长线上他们站在历史的延长线上，，就像性格迥异的一群人在和我深就像性格迥异的一群人在和我深
情对视情对视。。由此由此，，我产生了将他们画出来的冲动我产生了将他们画出来的冲动，，我尝试逐个解我尝试逐个解
读六十甲子和二十四节气读六十甲子和二十四节气，，比如干支之一的比如干支之一的““壬午壬午””，，从阴阳五从阴阳五
行来看行来看，，““壬壬””属阳之水属阳之水，，““午午””是阳之火是阳之火，，我对我对““壬壬””的解读是奔的解读是奔
腾的江流腾的江流、、澎湃的海浪澎湃的海浪；；““午午””的解读是太阳的解读是太阳，，所以所以““壬午壬午””代表代表
着江流着江流、、海浪与太阳相伴的意象海浪与太阳相伴的意象。。再比如再比如““芒种芒种””是夏季的第是夏季的第
三个节气三个节气，，意思是意思是““有芒的麦子快收有芒的麦子快收，，有芒的稻子可种有芒的稻子可种””，，““芒芒
种种””前后是一段农事活动非常忙碌的时间前后是一段农事活动非常忙碌的时间，，既有收获既有收获，，也有播也有播
种种，，所以我就用了稻穗的元素来解读它所以我就用了稻穗的元素来解读它。。

在在《《六十日六十日》》中中，，除了对天干除了对天干、、地支二十四节气进行详细解地支二十四节气进行详细解
读外读外，，我还引用了大量的国学知识我还引用了大量的国学知识，，以此来传承中华民族灿烂以此来传承中华民族灿烂
的文化的文化。。例如例如，，我引用了宋末元初词人陈允平我引用了宋末元初词人陈允平《《山房山房》》中的中的““一一
阵催花雨阵催花雨，，数声惊蛰雷数声惊蛰雷。。””来描绘惊蛰节气的情景来描绘惊蛰节气的情景。。另外另外，，我也我也
引用了唐代诗人刘言史在引用了唐代诗人刘言史在《《立秋立秋》》中的诗句中的诗句““云天收夏色云天收夏色，，木叶木叶
动秋声动秋声。。””来展现立秋时节的景色来展现立秋时节的景色。。

经过两年的时间经过两年的时间，，我完成了我完成了8484幅代表六十甲子和二十四幅代表六十甲子和二十四
节气的插画节气的插画。。随后随后，，又用了半年时间为这些插画一一添加文又用了半年时间为这些插画一一添加文
字说明字说明，，阐明每个元素的立意及创作的思路阐明每个元素的立意及创作的思路。《。《六十日六十日》》的起点的起点
是是““时间时间””，，终点是终点是““女性女性””，，而而““色彩色彩””则是连接这两点的桥梁则是连接这两点的桥梁。。
书中的每幅插画都是我根据自己对时间符号所包含的色彩解书中的每幅插画都是我根据自己对时间符号所包含的色彩解
析进行的拟人化诠释析进行的拟人化诠释。。文字部分则是根据时间符号所涉及的文字部分则是根据时间符号所涉及的
意象关键词衍生出来的相关女性文化解读意象关键词衍生出来的相关女性文化解读。。至于二十四节气至于二十四节气
的篇幅则是我将自己对节气的感受通过女性的形象表现出的篇幅则是我将自己对节气的感受通过女性的形象表现出
来来。。在这个变化无常的世界中在这个变化无常的世界中，，时间和色彩都是循环流动的时间和色彩都是循环流动的，，
事物的状态也在不断变化事物的状态也在不断变化。。时间如是时间如是，，色彩如是色彩如是，，女性也如女性也如
是是，，她们在不同的时代中展现出不同的面貌她们在不同的时代中展现出不同的面貌，，我希望我的作品我希望我的作品
能够展现出不同的女性美能够展现出不同的女性美。。

架起动画艺术通向多元领域的一个桥梁架起动画艺术通向多元领域的一个桥梁

在我的创作中在我的创作中，，离不开家庭氛离不开家庭氛
围的熏陶围的熏陶，，我的祖父祖母我的祖父祖母、、父亲母亲父亲母亲
都是从事艺术工作都是从事艺术工作，，在我这本在我这本《《六十六十
日日》》插画文集中插画文集中，，插画上的文字是我插画上的文字是我
母亲题写的母亲题写的。。艺术家风给了我不断艺术家风给了我不断
创作的动力创作的动力，，也更鼓舞我在艺术道也更鼓舞我在艺术道
路中不断去探索创新路中不断去探索创新。。

在过去的这些年里在过去的这些年里，，我创作了我创作了
许多插画文集许多插画文集。。我认为我认为，，每一个作每一个作
品都是另一个作品的延伸品都是另一个作品的延伸，，也是自也是自
我突破和变化的体现我突破和变化的体现。。我之前出版我之前出版
的的《《金斯伯格的故事金斯伯格的故事》》插画集中插画集中，，我我
有幸与美国知名儿童文学作家凯瑟有幸与美国知名儿童文学作家凯瑟
琳琳··克鲁合作克鲁合作。。凯瑟琳负责撰写故凯瑟琳负责撰写故
事事，，而我则负责创作插画而我则负责创作插画。。这本书这本书
讲述了金斯伯格从平民女孩成长为讲述了金斯伯格从平民女孩成长为
大法官的传奇故事大法官的传奇故事。。在我开始创作之前在我开始创作之前，，阅读了大量关于金斯伯格的书籍阅读了大量关于金斯伯格的书籍。。
我试图用画笔展现金斯伯格不同寻常的精彩人生和她对待人生的态度我试图用画笔展现金斯伯格不同寻常的精彩人生和她对待人生的态度。。后后
来来，，我创作的金斯伯格插画形象得到了她本人的认可我创作的金斯伯格插画形象得到了她本人的认可，，这让我非常欣喜和激这让我非常欣喜和激
动动。。这次经历进一步坚定了我不断挑战自己这次经历进一步坚定了我不断挑战自己、、追求艺术本真的信心和动力追求艺术本真的信心和动力。。

我想我想，，艺术来源于社会艺术来源于社会，，更要反哺于社会更要反哺于社会。。我的作品阐述了更多独立意我的作品阐述了更多独立意
象象，，和快节奏下碎片化的时间高度吻合和快节奏下碎片化的时间高度吻合，，阅读随意阅读随意，，无论翻到哪里无论翻到哪里，，都是新的都是新的
开始开始，，不拘泥于形式的要求不拘泥于形式的要求，，适合当下年轻人的个性观感适合当下年轻人的个性观感。。通过画作与文字通过画作与文字
的叠加的叠加，，架起动画艺术通向多元领域的一个桥梁架起动画艺术通向多元领域的一个桥梁，，让更多人从中学到可以借让更多人从中学到可以借
鉴的知识和力量鉴的知识和力量。。

胡玫胡玫：：我学曹公我学曹公，，十年一剑十年一剑

张
小
溪

张
小
溪
：：
以
艺
术
之
笔
描
绘
女
性
本
真
力
量

以
艺
术
之
笔
描
绘
女
性
本
真
力
量
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